



**El único discurso válido será el pronunciado por el o la oradora en el acto.
Balioa izango duen diskurtso bakarra izango da hizlariak bertan eskainiko duena.**

Unai Hualde

2024.05.31 Ekitaldi politikoa Iruñean

Arratsalde on, alderdikide, geroabaikide, geroabaizale eta lagunok. Hurbildu zareten guztioi Iruñeko leku zoragarri honetara, asteburuaren atari honetan. Eta Lehenik eta behin eskerrik asko Oihane eta Amaia. Zuek entzun ondoren zerbait argi daukat: hurrengo ekainaren 9an daukagun erronka lortu ez gero (Europako Parlamentuan eserlekua, hain zuzen ere) argi dago Geroa Baik eta Nafarroak primerako ordezkaritza izango duela Europan. Beraz, merezi du erronka honek: Geroa Baik Europan egoten jarraitzea, alegia. Eta horretarako egin beharreko esfortsuak egin behar ditugu kanpaina honetan jendeari jokoan daukaguna ikustarazteko. Erronka txikia ez da baina Geroa Baiko gizon eta emakumeak erronka handietara ohituak gaude.

Hablaba de retos. No deja de serlo captar vuestra atención un viernes tarde, en este paraje, al lado del Casco Viejo de Iruña y a la hora del poteo, después de haber escuchado a Amaia y Oihane. Pero sí, en Geroa Bai, decía, siempre estamos metidos en grandes retos (otros los llaman 'marrones'). En fino, vamos a llamarlo retos. No nos asustan. Y no cabe duda de que también es todo un reto el que tenemos por delante de cara al próximo 9 de junio: que Geroa Bai siga teniendo voz en Europa. La mejor voz para la defensa de los intereses de Navarra. En este caso, será la voz de Oihane. Con la ayuda de Amaia y nuestro equipo de Geroa Bai en la candidatura de CEUS. Un reto no pequeño pero cuya importancia merece la pena hacer ver a la gente en estos días de campaña.

Geroa Bai es una coalición que siempre ha mirado a Europa. Los partidos que la componemos somos profundamente europeístas. En nuestra labor en las instituciones y en las áreas que nos toca gestionar siempre tenemos la mente en Europa y Europa en mente. Y hoy me gustaría intentar hacer pedagogía sobre la importancia práctica que para Navarra ha tenido que Geroa Bai, a través de la coalición por una Europa Solidaria, haya tenido voz y estado presente en Europa estos años. Porque ahora los navarros y navarras tienen que decidir. Hasta, como hemos visto esta semana, aquellos que se quedan sin sigla en Europa y que se dicen defensores de Navarra y a quienes se ha concedido libertad de voto por obra y gracia de su nueva líder. Ellos sabrán lo que tienen hacer.

Desde luego el mensaje para el conjunto de los navarros y navarras es claro: ahora tienen que elegir quién quieren que los represente en Europa: si lo que quieren es que los intereses de Navarra se diluyan en opciones estatales como PSOE, PP, Sumar (como decía Amaia) o si lo que quieren es que, por encima de otros intereses, prime una verdadera defensa de Navarra en las instituciones europeas. En este caso, Geroa Bai y Ceus es, sin duda, la mejor opción. Porque ahora en campaña es muy fácil que todos digan que son los que más defienden Navarra, los que se enfrentan con más contundencia a los ultras y la ultraderecha, los que más defienden el sector primario, pero luego hay que demostrar.

La verdad es que esta tarde me toca ser comparsa masculina entre grandes mujeres: Amaia, Oihane y después Uxue, nada más y nada menos. Para mí, personalmente, es una satisfacción enorme tener la suerte de trabajar en el mismo equipo con ellas y con otras tantas compañeras que están aquí, aunque no vayan a intervenir. Quisiera hacer hoy una mención especial y agradecer la presencia a una de ellas: Izaskun Bilbao Barandica.

Mirad: en primavera de 2017 tuve la oportunidad de visitar las instituciones comunitarias en Bruselas con una delegación del Parlamento de Navarra de diferentes grupos (PSOE, UPN, EH Bildu, Podemos), con periodistas de Navarra (con Mikel Irujo, entonces delegado del Gobierno de Uxue Barkos en Bruselas) y nos reunimos con varios eurodiputados y eurodiputadas para tratar varios temas de la comunidad. La labor, el control, la capacidad de nuestra representante, Izaskun Bilbao Barandica, en defensa de los temas de Navarra no tenía color en comparación. Lo dicen todos los rankings de actividad y es verdad. Y no porque lo diga yo, sino porque así lo atestigua la agencia de verificación maldita.es, Estos días que tan de moda se han puesto por estos lares las agencias de verificación. Eskerrik asko, Izaskun, zure lan erraldoi, zintzo eta txukunagatik baita ere Nafarroaren defentsan.

Y como ejemplo de lo que decía antes, haber tenido una representación en Europa (hasta ahora de la mano de Izaskun) ha supuesto, por ejemplo:

- Llevar a la Eurocámara el tratamiento injusto a la víctima del caso de La Manada
- Conseguir el reconocimiento europeo de la labor en coeducación en su día del Gobierno Barkos con la Consejera María Solana y el programa Skolae ante los ataques de la ultraderecha
- Dar voz, ahora que tanto se habla de 'lawfare', a casos como el arbitrario despido de Patxi Zamora o la injusticia que se produjo con el caso Altsasu a tenor de la Carta Europea de Derechos Fundamentales
- Llevar a Europa el reconocimiento de víctimas de cuerpos policiales e impulsar desclasificar documentos en los hechos de Sanfermines del 78



- Tratar de que el euskera sea valorado y protegido como lengua propia minorizada en Navarra desde Europa
- Impulsar el reconocimiento a nivel europeo de la labor en economía social desarrollado desde las instituciones navarras.

Etcétera, etcétera, etcétera. Podría estar toda la tarde. Pero es sólo para que veamos la importancia de estar. Y la importancia de seguir estando. Porque en los próximos años los retos que tenemos por delante para Navarra en el ámbito europeo hacen que tener una voz allí, solvente, de confianza, en este caso, la de Oihane, es vital.

Eta, esan bezala, Geroa Baik Nafarroan aurrera eramaten ari diren politikek zerikusi handia dute Europan eta Europarekin. Beraz funtsezkoa izango da Oihanerekin elkarlana gure sailburuen arloetan. Empezando por el ámbito de la salud (hoy hemos tenido pleno monográfico en el Parlamento, de gran preocupación ciudadana), la pandemia nos ha demostrado en los últimos años que Europa también puede tener mucho que decir. Por supuesto las áreas gestionadas por Ana: seguir trabajando para estar más presentes y con más fuerza en todo tipo de foros regionales; ahondar en la cooperación transfronteriza, como la Euroregión que precisamente ahora preside Navarra o la Macrorregión Atlántica que tanto hemos impulsado en los últimos tiempos y a la que ha hecho referencia Oihane. Vamos a tener que seguir peleando desde las instituciones europeas para el reconocimiento de la oficialidad del euskera y promover la diversidad lingüística. Para seguir ensanchando las políticas públicas de memoria mirando a otros países europeos que van por delante.

También en el ámbito de Mikel, el de la industria y la transición ecológica y digital empresarial, donde Navarra es y quiere seguir siendo referente: en economía circular, en producción de renovables, en la descarbonización de la industria. En el ámbito de la movilidad eléctrica, estratégica para nuestra economía. Y, por supuesto, en todo lo relacionado con el sector primario (con José Mari). Un ámbito en el que bien sabemos que Europa es fundamental y donde, más allá del ruido, hay un reconocimiento en el sector navarro por las políticas de desarrollo rural impulsadas desde Geroa Bai, promoviendo medidas como pelear por la flexibilización de la PAC en los ámbitos en los que se decide. Por todo esto y mucho más es importante que Geroa Bai, que CEUS esté en Europa. Para las cosas de comer, pero también, para profundizar en democracia cuando a esta le acechan peligros.

Como presidente ahora de nuestro Parlamento, no puedo dejar de hacer mención a esto porque me toca vivirlo y padecerlo diariamente. También en Navarra ya tenemos esta legislatura la ultraderecha dentro. Y si algo estamos demostrando en Geroa Bai en este

caso desde el Parlamento es que democráticamente les estamos plantando cara. Y de hecho nos tienen entre ceja y ceja. Pero como dije en un acto nuestro recientemente “hay enemistades que honran”. Y nosotros vamos a seguir proponiendo medidas de transparencia, de regeneración democrática y de combatir discursos de odio y a combatir a la ultraderecha por convicción, no por moda ni por conveniencia. Aunque nos dejen solos, como ha pasado esta semana. No somos como otros a los que se les llena la boca con la regeneración democrática y luego cuando hay que concretar medidas se echan para atrás. Nosotros siempre ‘palante’. Y tenemos que estar en Europa también para esta pelea. Para profundizar en democracia, para profundizar en convivencia y para combatir a los xenófobos, a los radicales y a los ultras. Guzti horretarako Nafarroa Europako Parlamentuan berriz ere presente egoteko. Bozka ekainaren 9-an argi eta garbi Geroa Bai-rentzat izan daila eskatzen dizuet.

Aurrera Oihane!

Aurrera Geroa Bai berriz Europara eta Gora Nafarroa!!